

## Les FORMATIONS 2023

Le représentant d'AFS était au Sénégal du 5 au 24 janvier afin de rencontrer d'autres associations de l'agroécologie puis faire le bilan sur l'action 2023 et préparer le plan d'action 2024.

### I - Mais auparavant ...

**Le 1<sup>er</sup> formateur d'AFS, Laurent Mendy nous a quitté en avril.**

**Rapide parcours d'une belle vie professionnelle.**

#### **Fuir la Guinée pour vivre plus dignement**

Les grands parents de Laurent Mendy sont originaires de la Guinée Bissau, petit pays situé à la frontière sud du Sénégal, colonie du Portugal depuis 1879...ce qui explique ce nom de famille assez européen (+/- Mendès).

Au cours de la 1<sup>ère</sup> moitié du XX<sup>ème</sup> siècle, ils avaient fui la férule du dictateur portugais Salazar (copain de Franco Mussolini et Hitler) pour accepter la colonisation, théoriquement plus " évoluée " de la république française.



#### **Pourquoi donner un prénom chrétien à un musulman**

Sa mère vivait dans un village de brousse et son père était employé de la Régie des Chemins de fer de l'Afrique de l'Ouest

Cette situation bien rétribuée et très prisée, n'était proposée qu'aux Sénégalais les plus ouverts, les plus évolutifs. Par contre, elle impliquait d'habiter à Thiès, 2<sup>ème</sup> ville du Sénégal

et principale " Ville du Chemin de fer " de l'Afrique de l'ouest. Être chrétien influençait probablement le choix des toubabs (les blancs) de la compagnie et son père était catholique.

Un jour, racontait Laurent, lors d'un retour en brousse, mon père s'aperçut que ma mère ne m'envoyait pas à l'école et qu'elle m'élevait très bien mais dans sa religion musulmane.

Contrarié, il m'emmena vivre, étudier et apprendre la religion catholique à Thiès. Je faisais des efforts mais hélas, je n'arrivais pas à intégrer cette religion étonnante pour moi. Finalement mon père, compréhensif, accepta que je reste musulman.

Quant à l'école, j'avais pris trop de retard, contrairement à l'un de mes frères cadets, qui devint plus tard, journaliste accrédité auprès des tribunaux. Après le certificat d'études primaire, mon père se résolut et il me donna une bonne formation de paysagiste/ maraicher au centre de formation de Thiès puis il m'envoya me perfectionner dans le sud de la France.

## **Le grand footballeur**

En rentrant, je devins un footballeur de renom dans le championnat sénégalais et plus tard, je suis devenu entraîneur professionnel de l'équipe de football du port qui jouait alors en 2eme division.

Succès rapide : en fin de la 1ère année, l'équipe montait en 1ère division, et la 2eme année elle gagnait le championnat du Sénégal. La 3ème année, c'était le doublon : elle gagnait le championnat et la coupe du Sénégal.

Prévoyant, je devins néanmoins professeur d'éducation physique dans l'éducation nationale, jusqu'à ma retraite à 55 ans.



## L'Agroécologiste

Au Sénégal, il est difficile de vivre avec une retraite, quand on en a une ( ! ) car elle se situe à +/- 15 % du salaire. Alors j'ai choisi de revenir à ma formation de base, le maraîchage, mais surtout pas dans l'agrochimie que j'exécrais depuis longtemps. Je devins formateur en agroécologie et c'est ainsi que j'ai notamment travaillé pour la grosse et talentueuse [ONG, ENDA PRONAT de Dakar](#)

En prenant de l'âge, Laurent n'acceptait plus que des missions ponctuelles de formation en agroécologie, telle que celles d'AFS.

AFS a connu Laurent grâce aux amis de Pierre Rabhi pour qui il avait travaillé. **Sans son optimisme et son aide parfois désintéressé, AFS n'aurait pas existé.** A nos pauvres débuts, il disait à propos de son salaire de formateur : " L'argent ne me motive pas. Je ne demanderai jamais à une association, ce qu'elle n'est pas en mesure de payer. L'essentiel c'est d'aider les miséreux du Ferlo. "

Laurent a travaillé 7 ans pour AFS. En 2020 il a été victime d'un AVC qui l'a cloué à la maison et il a décliné doucement. Il nous a quitté le 16 avril, à l'âge officiel de 80 ans mais en fait...il était plus âgé car disait il, ici quand tu refais ta carte d'identité identité, il suffit de quelques billets pour se rajeunir de quelques années.... Il avait très probablement 84 ans, un âge très respectable au Sénégal.

## Deux Vidéos Souvenirs de Laurent, l'optimiste !

- en 2018 [Laurent remercie les adhérents d'AFS](#) (1.20 mn)

-en 2020 [Il décrit sa passion pour l'agroécologie au CEEDD](#) (3,20 mn) l'association de Thiès où il travaillait alors ponctuellement.

Adieu l'ami, tu étais une référence sur terre, toi qui aurait put comme d'autres, détourner les dizaines de milliers d'Euros qu'AFS t'a envoyé pour les formations. Merci pour tout !



## II – Découvrir, Rencontrer, Echanger avec d'autres associations au Sénégal

Chaque année votre représentant s'efforce de rencontrer, au Sénégal, une ou des associations. Voici celles qui ont été visitées en début d'année :

**1 - le projet BEER SHEBA** (rien à voir à Israël !) : Il s'agit d'un grand centre de formation en agroécologie dont les pôles (maraichage, élevage, santé, atelier de mécanique, forage, hébergement des stagiaires, église...) sont disséminés dans une centaine d'hectares de bois. Le centre vit plutôt en autarcie mais il faut noter qu'il est grandement soutenu par de larges dons provenant de diverses églises Suisses, allemandes, canadiennes, +/- des variantes du christianisme. Il est animé par une centaine de membres du personnel et de stagiaires



Récolte de papayes à Beer Shéba

Au programme (je cite) : « Améliorer l'agriculture, Capaciter l'église chrétienne, Transformer les communautés »

Concrètement c'est une belle réussite à tous points de vue : formation des stagiaires en agroécologie dans le centre, culture et commercialisation du Moringa, élevage, création d'un marché de viande et œufs bio à Dakar, très bonne communication en Europe et dans les lieux touristiques du Sénégal ... et même très bonne diffusion de la religion. Pour le Sénégal, Beer Sheba est riche mais très accueillante et partageuse de son savoir.

**2 - ASPSP** : l'Association Sénégalaise des Producteurs de Semences Paysannes. ASPSP est surtout riche de son savoir, tant dans la formation, la défense et la diffusion des semences que dans l'organisation d'une foire annuelle aux semences paysannes en Casamance ou dans un pays voisin. Sur son site, AFS propose **2 vidéos sur la foire aux semences de Rimini** (2<sup>ème</sup> moitié de page <https://www.agroecologie-senegal-glf.org/films-et-vid%C3%A9os/>)





7ème Edition

# FOIRE OUEST-AFRICAINE DES SEMENCES PAYSANNES DE DJIMINI

du 15 au 17 Mars 2022

**THEME :**

## Quels systèmes semenciers pour une vraie transition agroécologique en Afrique de l'Ouest ?

Côte d'Ivoire, Niger, Gambie, Guinée Conakry, Guinée Bissau, Ghana, Burkina Faso  
Mali, Bénin, Tchad, Togo, Mauritanie, Sierra Leone se rencontrent au Sénégal

ECHANGES ET EXPOSITIONS DE SEMENCES - TEMOIGNAGES - ATELIERS




Après ce 1<sup>er</sup> contact, AFS souhaiterait travailler avec ASPSP prochainement bien que les techniques de production de semences paysannes soient délicates. En effet, il faut éviter totalement la pollution par les semences hybrides voisines et, il faut prévoir un intervalle parfois de 50 m et parfois d'un Km entre les semences hybrides et les semences paysannes !

**3 - AGROSOL** : Malick Sow auto-entrepreneur, a créé Agrosol en +/- 2018 dont le but est de réaliser des formations à l'agroécologie.

Malick est un jeune retraité qui comme tous, doit valoriser ses compétences pour compléter sa retraite dont le montant se situe à 17 % de son salaire. Il a travaillé dans divers programmes nationaux : biogaz domestique, production d'engrais organiques, fermes expérimentales en agroécologie, four économes en bois...

Ce militant de l'agroécologie, avec ses compétences et son intéressante pédagogie aimerait travailler pour AFS mais, pour l'instant notre ambition et nos moyens ne nécessitent pas de créer un 2<sup>ème</sup> poste de formateur.

**4 - SUKHALI** (développement en wolof): L'association française amie [SUKHALI](#) est née le 2 février 2004 avec comme objectif de répondre à la demande de femmes sénégalaises constituées en association et de développer trois pôles d'activités génératrices de revenus : le pôle agriculture urbaine, le pôle artisanat, le pôle Education.

Depuis 3 ans avec Mansour, nous rencontrons cette association et son sympathique président, Pierre Tibéri (de Bordeaux) co-fondateur avec Oumy Seck en 2004 de l'association sénégalaise CEEDD qui, hélas n'a pas survécu au décès d'Oumy en 2020. Laurent et Mansour travaillaient au CEEDD.



Sukhali travaille désormais avec une association d'handicapés de Thiès : ADEFE (Association de Développement pour l'Épanouissement de la Femme et de l'Enfant). Alors, échanger et rencontrer amicalement Pierre, Françoise et leurs amis français et sénégalais est un vrai bain de jouvence après des jours et des nuits fatigants en brousse, où je ne parle guère le français qu'avec Mansour. Depuis 20 ans ils vivent pendant 6 mois au Sénégal et leur d'expérience de Français dans des associations au Sénégal est précieuse à découvrir.

.....

**Pourquoi ces rencontres ?** Parce qu'il y a plus de bonnes idées dans plusieurs têtes que dans une seule. Votre représentant qui n'habite pas au Sénégal mais qui y a séjourné une vingtaine de fois, a besoin d'échanges d'expériences locales pour progresser... et hasard ...en 2024, les rencontres ont été particulièrement nombreuses.

### **III - PROGRAMME d'AFS 2024**

Comme indiqué dans le compte-rendu d'activités 2023, AFS abandonne sa collaboration avec le formateur Daouda Ka qui persiste à ne pas être vraiment fiable.

Mansour Gaye, notre jeune formateur de 36 ans reprend l'ensemble des formations et donc, terminera celles de Daouda. Les formations de base ont commencé dès le 14 février car le Ramadan qui avance d'un mois chaque année s'est étendu du 10 mars au 9 avril. Il est impossible de demander aux femmes de travailler dans les jardins sans boire ni manger avec des températures voisines de 40°.

Mansour qui termine les formations de Daouda se retrouve avec un planning particulièrement chargé cette année. Pour respecter sa vie personnelle et familiale, les stages de renforcements des compétences (= 2<sup>ème</sup> année) se termineront le 3 juin. C'est un peu tard mais ... respect d'abord !

Voici les GPf qui seront formés en 2024

<b>6 à 8 Stages de Base 2024</b>		
<b>Nom du</b>	<b>Commune</b>	<b>Nombre</b>
<b>Groupement</b>		<b>de stagiaires</b>
Thièl Poumanner	Thièl	25
Mbayard Beug ligguey 1	Sadio	50
Bouso Sanké	Sadio	110
NGaraf MBayène	Sadio	60
Niarry Kafter	Sadio	50
Bok Diom	Sadio	40
Diam Guen Sadio mbayar	Sadio	50
Les handicapés	Thiargny	25
<b>Total annoncé</b>		<b>410</b>

<b>8 Stages de Renforcement des Compétences 2024</b>		
<b>Nom du</b>	<b>Commune</b>	<b>Nombre</b>
<b>Groupement</b>		<b>de stagiaires</b>
Dental Réwbé	Thièl	20
Darou Nahim Daradji	Thièl	21
Badji	Sadio	75
Tobène	Sadio	25
Kambel	Sadio	85
Gayna Tamsir	Sadio	30
Touba Ndiagne	Thièl	30
Balla Peulh	Thièl	20
<b>Total annoncé</b>		<b>256</b>

**Stage de Bases = 410 stagiaires (1<sup>ère</sup> année)**

**Stage de Renforcement = 256 stagiaires (2<sup>ème</sup> année)**

**TOTAL en 2024 = 666 stagiaires**

#### **IV - PERENNISER les CLOTURES = GRILLAGE + ACACIAS**

En fin 2022, AFS a décidé de fournir des clôtures en grillage + 4 piquets d'angles + 4 piquets intermédiaires, aux villages en fin de 1<sup>ère</sup> année de formation + aux villages formés précédemment.

C'était donc une grosse opération fort bien négociée, « transportée » et distribuée grâce à la maîtrise de Mansour depuis le fabricant basé à 5 heures de route jusqu'au point de distribution au fond du Ferlo.

Toutes les clôtures ont été posées au début 2023 ! Les couteux sacs de ciment étaient à la charge des villageois mais les femmes se sont montrées suffisamment convaincantes pour gérer (discrètement bien entendu !) les travaux réalisés par leur mari.

L'opération a été couteuse pour AFS (9 500 €) mais il fallait vraiment le faire pour préserver l'avenir. Désormais nous n'aurons à financer que les 5 à 7 villages qui chaque année, auront terminé leur 1<sup>ère</sup> année de formation (+/- 3000 €). Nous achèterons plus cher car, compte tenu de la moindre quantité, nous achèterons localement : le grillage à Touba (ville à 1 heure de route) et le « charpentier métal » du village de Sadio confectionnera les piquets acier.

Par ailleurs, les grillages rouilleront et disparaîtront un jour. AFS a décidé de commencer à doubler les grillages avec des acacias melliféra qui, prendront le même volume mais seront plus agressives et infranchissables que nos buissons de ronce. Même le serpent ne franchit pas une haie d'acacias !



L'acacia melliféra ..... et en bas à droite, ses redoutables épines

## **V - ARRIVER POUR ROUSPETER ET REPARTIR ENTHOUSIASMER !**

Le GPF Roumdé 1 a reçu une formation de base en 2021 après qu'AFS ait financé 2 bassins dans un jardin collectif qui a été décidé au nord du village. Puis, le stage de renforcement des compétences s'est déroulé en 2022. AFS a offert une clôture en grillage au début de 2023 mais, le chef du village et le marabout ont décidé d'implanter la clôture sur une nouvelle parcelle au sud du village, abandonnant ainsi les 2 bassins financés par AFS.

Dauda n'en connaissait pas la raison. Tout en me disant qu'une raison typiquement locale pouvait éventuellement l'expliquer, je n'y croyais guère et je soupçonnais bêtement un détournement pour un profit personnel. Or, en janvier dernier, les femmes nous ont expliqué que leur ancien jardin était repris pour la construction d'une mosquée mais qu'en compensation, elles avaient obtenu ce nouveau jardin situé au sud, là où le grillage était implanté. Dommage ... à priori !

Hélas, il n'y a pas de branchement d'eau et pas de bassins. Les femmes vont chercher l'eau à 100 mètres, avec des bidons de 20 litres / 20 kg qu'elles transportent à deux, avec un bâton placé en travers de l'anse du bidon. Si c'est un jour chanceux, elles transportent les bidons sur une charrette mais il faut les charger puis les redescendre.

Surprise : Leur jardin potager est magnifique. Les arbres grandissent et elles ont déjà doublé la surface initiale grillagée en construisant une clôture en végétaux car la terre est plus fertile que précédemment ! Tactiquement, elles sont décalés la culture des tomates afin de les vendre après tout le monde, donc les vendre plus cher ... belle gestion ! Nous étions ébahis et satisfaits d'être contrariés ..... Ah, ces préjugés !!!

Evidemment, vous aussi vous auriez craqué devant tant de détermination et de réussite malgré l'adversité. Alors nous avons décidé de financer encore un bassin d'arrosage. Contrairement à notre habitude, ce sera le 3<sup>ème</sup> mais qu'importe ! Ce bassin, lui, sera utilisé et bien utilisé car les tuyaux du futur branchement et le compteur d'eau sont déjà achetés !



## VI – LES PROBLEMES de RESEAU d’EAU

Avant les années 80, 90, la zone du Ferlo où AFS intervient, s’appelait le pays de la soif car les sources tarissaient très rapidement. Désormais le Ferlo s’appelle la zone des forages car l’état a financé progressivement des forages dans les plus gros bourgs avec un château d’eau qui permet d’alimenter les villages environnants.

La nappe d’eau se trouve à 200 m de profondeur et un forage et son réseau d’abduction coûte plus de 200 000 €. C’est pourquoi nous n’intervenons que lorsqu’il y a des forages. Tout va bien dans le village principal mais parfois la pression devient trop insuffisante dans les villages aux alentours parce que le matériel vieillit, qu’il est en panne ou que les prélèvements amont sont trop importants

C’est pourquoi, nous rencontrons des problèmes d’eau dans plusieurs villages (temporaires ou constants) : Tobène, Touba N’Diagne, Tal Tal, Daradji, Sam Bana. Les femmes doivent parfois aller chercher l’eau à 10 km avec leur charrette. Souvent, après avoir satisfait les besoins en eau de la famille et des animaux, elles s’efforcent de garder en vie les arbres du jardin et avec beaucoup de chance, il restera un peu d’eau pour cultiver quelques rares légumes. Elles sont bien méritantes !

La plupart de ces villages avaient été (mal) choisi par Daouda car son principal critère était « je choisis les villages les plus proches de chez moi ... peu importe les possibilités réelles ! ». Désormais, Mansour va résoudre au mieux, même s’il faut attendre 2 ou 3 ans pour revenir compléter la formation.



Le fontainier place un antivol sur le robinet de la fontaine publique, en attendant le prochain client

## VII - LES EXTENSIONS DE JARDIN ... après et avant !

Avant l’ère des forages, les Ferlois gardaient le peu d’eau pour les humains et les animaux. Il aurait été invraisemblable de la gaspiller en l’étalant sur la terre pour cultiver des légumes. En

conséquence, de père en fils, personne ne savait jardiner. Désormais, il suffit d'un stage de base pour que les Sénégalaises se lancent et parfois même se passionnent complètement pour le maraichage. Certains jardins sont vraiment magnifiques.

Dès la 2<sup>ème</sup> année, de nombreux villages agrandissent leur jardin initial, initié avec AFS : N'Garaf M'Bayène, Kambel, Danédji.

Mais à Tivaouane, le GPF de Niary Kafter a décidé de commencer sa formation de base directement dans un jardin de 3 000 m<sup>2</sup>, tout comme l'avaient fait en 2023, Badji (5 000 m<sup>2</sup>) et Daradji parce qu'ils s'associaient avec d'autres GPF.

Quoi de plus encourageant ?



## VII – SUIVEZ pas à pas le programme 2024

- Les **22 000 €** du budget prévisionnel **2023** sont détaillés dans le plan d'action sur le site d'AFS: <https://www.agroecologie-senegal-glf.org/plan-d-action-budget-2024-r%C3%A9sum%C3%A9-2023/>

- Tous les comptes-rendus des formateurs, toutes les News et tous les CR annuels depuis 2014 sont téléchargeables au fur et à mesure ici : <https://www.agroecologie-senegal-glf.org/les-cr-de-formation-suivis-mensuels-le-c-rendu-annuel-les-news/a-partir-de-2020/>

## *En France*

### Déjà plusieurs manifestations

A ce jour, AFS a participé à 4 manifestations : Trail de la Ronce, Festival Couleurs d'Afrique, préparation au festival des Solidarités (11/24), Animation Sénégalaise au siège de l'assurance Axa) et participera à 2 forums des associations à la rentrée....et toute nouvelle proposition est envisageable pour faire connaître AFS.

### **LILO, le moteur de recherche solidaire, verse 1 000 € / an à AFS !**



Un grand merci à tous ceux qui utilisent le moteur de recherche, éthique, anti-tracking (anti-espionnage) et solidaire, " LILO " en remplacement de Google (qui ne paye pas d'impôts en France) et qui désignent AFS comme bénéficiaire des dons de Lilo (chaque recherche = 0,02 cts pour AFS).

Pour [découvrir LILO en 1,30 mn Cliquez ici !](#)

**SVP, DIFFUSEZ LILO auprès de vos amis** : Pour les inciter à aider gratuitement AFS, via Lilo passez leur **ce lien** : [https://www.lilo.org/?utm\\_source=agroecologie-france-senegal-afs](https://www.lilo.org/?utm_source=agroecologie-france-senegal-afs).

En passant par ce lien, tout se fait automatiquement : vous implanterez rapidement l'application Lilo dans votre navigateur en répondant "oui" à toutes les questions et il n'y aura plus rien à faire : vous avez alors automatisé le versement des gouttes et des cts d'€ à AFS  
Merci à vous, les amis et bon vent à tous !

Grand merci à vous tous !

➔ Vous souhaitez [faire un don minute, cliquez ici !](#)

Bien amicalement.

Pour AFS, JM Maurice